

LA  
**ILUSTRACION DE LA CORUÑA.**

SUSCRICION.

**DIARIO DE LITERATURA, MERCANTIL Y AVISOS.**

ANUNCIOS.

En esta ciudad; 6 rs. al mes.  
Para fuera; franco, 7 rs.  
Para Ultramar 34 rs. trimestre.

Se publica todos los dias excepto los lunes.

Para los suscritores á 8 maravedis línea; para los no suscritores á medio real.

Redaccion y Administracion, calle de Acevedo, 80.

PLEAMAR.

1.ª á las 12 h. 24 minutos de la mañana.  
2.ª á las 12 h. 46 minutos de la noche.

SALE EL SOL.

A las 7 h. y 20 minutos.  
Se pone á las 5 h. y 7 m. de la tarde.

BAJAMAR.

1.ª á las 1 h. 21 de la tarde.  
2.ª á las 1 h. 43 minutos de la mañana

**PARTE DEL VIGIA MARITIMO DEL 26.**

El de la puer'a de la Torre, manifiesta haber señalado el del monte San Pedro; un vapor de hélice mercate portugués del N. entró en este puerto. Sin mas novedad. Viento OSO. frescachon, marejada del NO. y horizonte aturbonado.

**PARTE EDITORIAL.**

**Coruña 26 de Enero de 1860.**

El ilustrado Sr. D. Ramon Barros Sibelo, autor de la obra *Galicia Monumental*, nos ha remitido el siguiente artículo en contestacion al nuestro del 23 del actual, artículo que nuestra modestia no permitia insertar en la *Ilustracion de la Coruña*, pero que hacemos por el gran interes histórico arqueológico que encierra.

Señores Redactores de la *Ilustracion de la Coruña*.

Muy señores míos: espero se sirvan Vds. dar cabida en su apreciable diario al siguiente artículo:

Es de Vds. afectísimo S. S. Q. S. M. B.  
—Ramon Barros Sibelo.

Muéveme á escribir estas líneas, el artículo que encabeza el apreciable periódico que Vds. con tan buen tino redactan, correspondiente al dia 24 del actual.

**FOLLETTIN.**

19

**EL ULTIMO ROADE.**

POR

**DON BENITO VICETTO.**

V.

El amor en las montañas.

(Continuación.)

jóven, se conocia impotente para dejar de correr tras de lo desconocido, cuando lo desconocido se le presentaba bajo una forma tan atractiva, tan insinuante, tan encantadora como Aurea, que era la misma inocencia, que era la misma belleza, que era la misma dulzura, todo personificado en sus ojos azules, en su voz armoniosa, en su semblante adorable.

Atenodoro espoleó repentinamente á la yegua, y se lanzó á toda carrera hácia Resemil, mágicamente adormecido en su ilusion de amor.

Cerca de la casa del maestro de escuela detuvo á su cabalgadura, y se apeó resueltamente entre las

En él he visto inserto un suelto del diario de Portugal *A ReboLucao de Setembro*, en que honrándome en demasia se ocupa de mi estancia en Braga, y á la vez de las primeras entregas de la *Galicia Monumental*. Aquel, señores redactores, es hijo de la fina galanteria con que nuestros hermanos de allende del Gerez, obsequian á sus amigos los españoles.

Sobre el indicado suelto, apoyó el infatigable publicista Sr. Vicetto, un editorial en que, entre sus máximas siempre buenas y llenas de entusiasmo, tiende á escitar la animacion de sus hermanos. En su escrito, manifiesta el deseo de ver completo el primer tomo de que me ocupo; ansio tambien presentarlo: nuestro *Walter Scott de Galicia*, como acertadamente titula *El Miño* al Sr. Vicetto, no desconoce los inconvenientes que en esta larga empresa se presentan y mucho mas cuando pongo mi empeño en que todo el material que á ella atañe sea propio de nuestro país.

La mayoría de los suscritores pidieron la publicacion por tomos; les ofrecí complacerles, aunque esto me cuesta mas sacrificios y desembolsos. Otros obstáculos de mayor importancia que pondré de manifiesto en el prólogo, causaron la lentitud de los trabajos.

Veo con el mayor placer que el Sr. Vicetto adivinó hasta cierto punto el plan que me propuse para, presentar aunque á grandes rasgos, lo pasado de nuestras dominaciones primitivas. Si, solo del granito puede surgir una percepcion histórica de aquellas épocas lejanas, evueltas entre la densa bruma de las repetidas revoluciones en que la tea asoladora del conquistador, incendiaba nuestros pueblos, devorando asi las páginas de la historia pacífica de la poblacion primitiva, para sobre sus candentes cenizas, escribir con sangre las horribicas escenas de las luchas de conquista.

negras arboledas contiguas, á donde ató al fatigado animal.

En seguida, no sin estremecerse como si fuera á cometer algun asesinato, Atenodoro trepó á una pequeña colina en que se hallaba el sombrío caseron, acercándose hasta sus descarnados muros de piedra berroqueña, carcomida por el tiempo.

Su informe mole se recortaba entonces mas determinadamente entre la lobreguez de la noche; y la luz que brillaba en la ventana parecia la pupila de aquel ciclope gigantesco, en incubacion entre las tinieblas profundas que lo envolvian.

Atenodoro escuchó, y no oyó ruido alguno interiormente, como sino hubicra nadie dentro de la casa, ó todos se hallaran entregados al sueño.

La ventana por donde salia el resplandor de aquella luz, se hallaba á seis pies de altura, y Atenodoro se encaramó á un laurel cercano para distinguir á qué personas alumbraba.

Una contrariedad le detuvo. Aquella vidriera por donde salia el resplandor de la luz que iluminaba la estancia, no era de cristales: la cubrian papeles impresos, arrancados al parecer de algun libro en fólío de la vida de algun santo.

Como aquel papel doble no daba la trasparencia

La lapidaria es el germen de donde se ha de desarrollar un principio de verdad fija, para sentar una costumbre social de aquellos pueblos remotos: de otro modo, es divagar entre la confusion de las preocupaciones y las fábulas de los cronistas del siglo XVI en donde todos sentaron por base, *lo bueno es de mi patria y solo á mi patria pertenece*. ¿En qué fuentes queremos hallar el principio religioso de los Celtas? Cuanto de sus costumbres escribieron los historiadores Romanos, fué deprimiéndoles en alto grado porque en ellos veian un pueblo que, habiendo nacido libre, resistia con heroismo su dominacion arbitraria. Les describen de una manera ridicula, para acallar en parte sus desmanes, que tan mal cuadraban al inmenso Imperio que se llamaba el Civilizador del mundo.

Esas fuentes cuyas aguas se agitan corrompidas, no pueden dar resultados favorables.

El inmortal Vereá y Aguiar en sus investigaciones á la historia de Galicia, dice siguiendo hasta donde cree razonable á los escritores clásicos, que los Celtas adoraban un objeto cualquiera, pero solo como atributo de una superioridad que reconocian. Que adoraban al sol, á la luna y á las estrellas: que tenian sus dioses gentílicos con diferentes denominaciones, á quienes dedicaban lápidas votivas de las cuales trae algunos egemplares. La lapidaria, ruda página de nuestra pasada historia, puede demostrar que aquellos pueblos no cifraban sus adoraciones en el aislamiento de un astro; por el contrario, leían en la bóveda celeste como en el gran libro de Dios. Los primeros Celtas no dedicaban lápidas votivas, usaban el geroglífico y sus dioses gentílicos bajo denominaciones absolutas, solo aportaron á sus playas con las colonizaciones fenicias.

Á la primera edad de estos pueblos pertenece una lápida colosal, rústicamente trabajada, que la suerte

del cristal ó del vidrio, Atenodoro hizo un movimiento de disgusto; pero observándolo mas, pudo distinguir una rotura en uno de los cuadros de la vidriera, y pegó su frente al agujero.

Entonces, á la claridad de un velon enorme como los usan en el país los abades, Atenodoro vió una habitacion estensa, llena de bancos largos y de mesas corridas, con tinteros y muestras de escritura, y unos mapas y pizarras en las paredes.

Aquella habitacion era la escuela; y sus paredes eran tabiques de madera, pero unos tabiques tan negros por el tiempo como si los hubieran cubierto de tinta.

Era aquella estancia triste, lúgubre y oscura como una tumba.

Atenodoro miró mas y mas y distinguió en el fondo, cerca del velon de metal estañado por todas partes como la capa de un mendigo, distinguió á un anciano, que sobresalia muy poco de la mesa en que escribía.

La inmovilidad de aquella frente encanecida, de aquellos ojos apagados, de aquella mano que apenas parecia mover la pluma sobre el papel, hubieran impresionado al mas insensible, y Atenodoro sintió una emocion tristisima, un frío glacial que

me presentó en una cavidad subterránea, abierta entre las escabrosidades de nuestras montañas. En su faceta se observa perfectamente grabada una combinación astronómica. Esto nos indica que los Celtas combinaban los astros para rendirles culto. En donde esta combinación existía, había inteligencia; residía un principio fijo: su idolatría no debió ser tan ruda como la pinta sus denominadores. No creemos ante esta lápida, que en donde residía la idea de dioses inominados, cupiesen á la vez los que llevaban denominación absoluta.

Sobre las tradiciones, no podemos fijar el conocimiento inmediato de la idolatría céltica. El estudio de esta lápida podrá iluminarnos para hallar el origen de los sacrificios y los simulacros de sus ceremonias religiosas. Difícil será encontrar otras fuentes más seguras; la lapidaria será el punto más sólido para resolver con firmeza algunas dudas de interés sumo para la ilustración de la historia general de las pasadas dominaciones. Por mi parte puedo manifestar que en mis trabajos realizados en las provincias de Miño en Portugal y la de Orense, descubrí 52 lápidas miliarias, dedicatorias y votivas y sus inscripciones son una nueva luz que ilumina las densas tinieblas de la época de su erección.

Demuestro pues, este pequeño ejemplar de una sola piedra para identificarme con el Sr. Nicetto respecto al interés lapidario. Del granito y solo del granito surgirá la resolución de muchas dudas históricas: ese es el primer secreto que deben desentrañar los Arqueólogos y escritores de nuestra olvidada patria. Para seguir la cronología de los Reyes, tenemos á Mariana; para la de los Arzobispos al clarísimo Florez y á Morales, excelentes autoridades y abundantes arsenales que es indispensable tener á la vista; pero armonizando su trabajo con los nuevos descubrimientos; con las cartas pueblas y los privilegios de las casas solariegas para advertir ligeros yerros en que aquellos ilustres escritores aparecen descubiertos por el encuentro de nuevos datos.

Me complazco de que el Sr. Nicetto hubiese comprendido este pensamiento, pudiendo asegurarle que no ceso en la continuación de mis trabajos.

Ramon Barros Sibelo.

## CORREO OFICIAL.

Gaceta del 22.—Exposición á S. M. y Real decreto, fijando la jurisprudencia que deberá seguirse en el trámite y resolución de expedientes que se promuevan sobre alzamientos de la cláusula de retención á los confinados en los presidios que lo soliciten.

Real orden mandando se esté á lo resuelto en la de 5 de Agosto de 1849, respecto á la reclamación entablada por el comandante que fué de presidios D. Antonio Maria Mendez.

Real decreto suprimiendo las Juntas económicas de obras públicas, creadas por el de 15 de Noviembre de 1854.

Real orden concediendo prórroga de tiempo á D. José Pinilla y D. José del Acebo, para principiar las obras de un canal de riego.

Otra autorizando á D. Sebastian Gonzalez y de la Fuente para verificar estudios de los ferrocarriles que espresa.

Otra concediendo á D. Juan Llanos y Don Juan Manuel Fernandez Vitores, prórroga de tiempo para practicar estudios de abastecimiento de aguas en Valladolid.

Diferentes telégramas del teatro de la guerra de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Real orden espedita por guerra resolviendo que los Gefes y oficiales heridos que deseen pasar á curarse al lado de sus familias, promuevan instancias en solicitud de licencia.

Otra id. sobre los casos en que deban ser sustituidos en los Gobiernos militares de provincia sus asesores.

Otra declarando de donde debe suportarse la falta de sueldo de individuos que de la carrera militar pasan á otras del Estado, en el intermedio de su baja en la primera hasta la toma de posesión en la otra.

Relación nominal de los Gefes, oficiales,

tropa y caballos de los escuadrones de husares, muertos, heridos y contusos en la batalla del de Castillejos.

Otra de los Gefes y oficiales retirados que piden se utilicen sus servicios con motivo de la guerra de Africa.

Otra de promociones en el arma de caballería de la isla de Cuba, verificadas con fecha 16 del actual.

Otra idem en Milicias blancas del ejército de la misma isla, de igual fecha.

Otra idem en Milicias disciplinadas de caballería en dicha isla, en la propia fecha.

Otra id. en id. de id. de la isla de Puerto-Rico en idem;

Otra de oficiales y sargentos primeros del arma de infantería de la isla de Cuba, promovidos con fecha 22 del actual á los empleos que espresa.

Donativo de 4,620 rs. hecho en favor de la Marina que opera en Africa, por los gremios de mar de Tarragona y Cabanal de Valencia.

Continuación de los estados sobre la estadística penal de los presidios.

Bolctin del 25.—Telégrama fecha 25 desde el campamento de Guad-el-Jelú que insertamos en otro lugar.

Circular del Gobierno de provincia sobre la presentación de reclamaciones de listas electorales.

Otra id. sobre recuento de tabacos para el 31 del presente mes.

Otra id. dando instrucciones para la ejecución del convenio de correos celebrado con Francia.

Parte del ataque y toma del fuerte de Turana en la Cochinchina.

Circular de la Direccion general de instrucción pública, reclamando de los profesores de institutos y escuelas de estudios especiales, programas de sus respectivas asignaturas y otros datos en el término de tres meses.

Anuncio de la Administración principal de correos recordando que solo hasta el 15 de Febrero próximo podrá franquearse la correspondencia en los antiguos sellos.

Otra de la Administración de propiedades y derechos del Estado sobre el arriendo en segunda subasta por distritos y frutos del año actual de los iglesarios no licitados en la primera.

## CORREO ESTRANGERO.

Marsella 20.—Dicen de Constantinopla que el nombramiento de Thouvenel ha inspirado temores. Malestar en la situación, y las tristes predicciones de astrólogos impresionan vivamente al pueblo. El Gran Visir ha estado á punto de ser reemplazado por Kubrizli Ba á quien ha rehusado tan alto honor á menos que no acepten sus condiciones.

Boiwer ha manifestado en nombre de John Russell el disgusto que ha causado al Gobierno inglés la destitución de Kubrizli. Todo esto hace bajar los fondos. En Atenas se esperaban cambios ministeriales.

Turin 20.—El Rey continúa ligeramente indispuerto. El Gobernador de Niza ha prohibido al *Porvenir* discutir la anexión de Niza á la Francia. Se cree que el Ministerio sardo se compondrá de Cavour, Presidente; Fanti, Guerra; Mamiani, Instrucción pública; Facini, Hacienda; Carini, Justicia; Elena, Obras públicas; Inierior, Farini.

Paris 20.—Han llegado y se esperan otros muchos fabricantes y diputaciones proteccionistas, alarmados con las medidas abolicionistas que temen. El Emperador ha recibido á varios y procurado tranquilizarlos: diciendo que los proyectos del Gobierno tardarán en realizarse.

Los periódicos de la tarde dan por seguro que el Emperador ha terminado la sumaria información que abrió en persona, relativa á las cuestiones agrícolas, industriales, comerciales, y de Obras públicas.

Thouvenel ha llegado.

Liverpool 20.—El Maire ha dado un banquete á Lord Derby. Este ha declarado que el partido conservador no hará una posición acciosa al Ministerio sobre una reforma parlamentaria.

Londres 20.—El Banco de Inglaterra ha subido el despacho á 3 por 100. El Ministro del Brasil ha desmentido los rumores de que en todos los puertos del Brasil hay fiebre amarilla.

El *Morning Post* desmiente las voces de que el Papa ha pedido la evacuación de las tropas francesas.

Cartas llegadas por la Mala de la India anuncian que el cómplice de Orsini, Rudio, con otros nueve presidiarios se escaparon de Cayena y habian llegado á Demora a.

## GUERRA DE AFRICA.

Valle de Tetuan 16 de Enero de 1860.—Hoy ha sido un día fecundo: ha desembarcado con gran fortuna la division del general Rios en la playa que comunica con el valle de Tetuan: nos hemos apoderado del ponderado fuerte que tenían los moros á la entrada de la ria, en cuyo torreón ondea la nobilísima bandera española; se han estendido nuestras fuerzas hasta la Aduana y presentado una batalla á los moros que, á pesar de los frescos refuerzos que les han llegado de Tanger, no se han atrevido á aceptar, sin embargo de lo cual nuestros cañones rayados han causado grandes destrozos y horrible confusión en las grandes masas de caballería é infantería que, próximas á su campamento, tenían desplegadas y establecidas.

Al romper el día se levantaron las tiendas de todo nuestro campamento y se aproximó nuestra escuadra al fuerte de la ria, al cual disparó dos cañonazos que no fueron contestados. Ya en estos momentos estaban dispuestos 1,500 hombres de la division Rios para verificar su desembarco, el cual se verificó con un orden admirable, como si fuera un simulacro, de modo que en dos horas estaba ya en tierra toda la division y dispuesta á entrar en fuego. Cada batallon tenia una bandera de distinto color para reunir en punto conveniente todas las fuerzas sin confusion de ningun género. Apoyados, pues, por esta division, desembarcaron unos doscientos hombres pertenecientes á nuestra marina de guerra que llegaron al fuerte de la ria, en donde plantaron el pendon de Castilla.

En él se encontraron siete cañones de hierro de á veinticuatro, dos de ellos cargados; varios sacos de tiendas, un gran número de granadas, y en su batería tres cureñas con ruedas bastante malas y una cabria inglesa, nueva y muy buena. la batería tiene un revestimiento interior, y el de las cañoneras, perfectamente construido de piedra sillería: al exterior, y para contener las tierras que forman los merlones y parapetos, tienen revestimiento de zarzos ocultos á la campaña con arena. Las esplanadas perfectamente construidas y muy bien dispuestos todos los terraplenes.

El fuerte Martin se conoce ha sido rehabilitado desde que lo destruyó nuestra escuadra: se ven alrededor todos los escómbros y la obra superior nueva.

Encuéntanse en la playa, é inmediatos á los demas parapetos de zarzos cubiertos con arena esteriormente, que se conoce estaban hechos para oponer fusilería á un desembarco. Este se ha verificado, sin embargo, y ni ha habido artillería en el fuerte Martin, ni infantería para resistirlo.

Con el fin de proteger el paso de la artillería de posición por la sierra de Cabo Negro, el general en jefe mandó sostener todas las posiciones que ocupaban el segundo y tercer cuerpo, y situó la reserva en el fondo del valle con la brigada montada de Sevilla y toda la division de caballería. El enemigo que se halla acampado en las alturas donde está la torre Gelerí, se dispuso á embarazar el movimiento, bajando por nuestra izquierda la caballería y por la derecha grandes masas de infantería para distraer nuestras fuerzas.

Llegó el momento de aceptar el reto; la division de reserva en una linea de batalla, situada del modo siguiente: en el centro tres baterias rayadas de la brigada montada; á su derecha dos cuadros de dos batallones; á la izquierda igual fuerza, formada del mismo modo; cubria esta linea, á vanguardia, un escuadron de húsares de tiradores por la izquierda; por la derecha uno de corazeros. A retaguardia de la linea de batalla iban las reservas de la infanteria, y toda la division de caballeria preparada á obrar por los intervalos. Esta linea de batalla marchó á vanguardia con el mas perfecto orden y admirable formacion: era una verdadera parada.

A la altura conveniente, la artilleria dirigió sus tiros á las masas de caballeria, que huyeron, y entonces hizo un cambio de frente, adelantando la izquierda, y se puso en una direccion perpendicular á la direccion del valle, por donde bajaron las masas de infanteria. Al sexto disparo no habia un moro en el valle: solo quedaban algunos cadáveres.

No teniendo enemigos con quien combatir, se les quiso presentar un verdadero reto, y para ello se tomó por esta linea de batalla un frente paralelo al de la colina sobre la cual tenian su campamento: ordenada la marcha de frente partieron nuestras tropas con la serenidad, aplomo y orden que tanto reza al ejército español.

A la distancia, mucho mas corta de lo necesario, se hizo alto, y las doce piezas empujaron un fuego granado por baterias que produjo un efecto imposible de describir. La artilleria feliz, tuvo la satisfaccion de ver sus primeros disparos entre las tiendas del campamento, y era tal el espanto, es horror y la pavora que entró á los moros, que se veian correr en todas direcciones á tomar el alto de la sierra y lo largodel valle. Fue lo que se llama un pánico tremendo, y la artilleria, deseosa de que en la retirada les alcanzasen los proyectiles que les mandaban, fue elevando sus punterias progresivamente, en términos que quizás alguna granada llegase á Tetuan como heraldo de fuego á anunciar las quemuy pronto penetrarían dentro de sus muros.

La division de reserva paró el fuego, pero quedó esperando si habia enemigos con quienes luchar. No presentándosele ninguno, se retiró á sus posiciones, donde acampó.

Hsta ahora hemos presentado tres grandes batallas que no han querido aceptar los enemigos en toda clase de terrenos y en frente de sus campamentos. He oido á oficiales extranjeros que han hecho los elogios mas sinceros y mas calorosos de nuestro general en jefe y de los generales de division que tan admirablemente secundan su pensamiento.

En la última batalla que ha presentado nuestro ejército, el conde de Lucena ha demostrado una vez mas sus grandes cualidades estratégicas y lo justisima que es la envidiable é imponente reputacion militar que se ha adquirido. El general Galiano, que manda la caballeria, y el general Rubin, que manda ahora la division de reserva, merecen los mayores elogios por su inteligencia y bravura en esta ocasion; y no los merece menores y menos entusistas el hoy general Mackenna y el brigadier de caraberos Sr. Villar, bizarro jefe que tan bella reputacion sipo adquirirse en el cuerpo de ingenieros, y que ha hecho la campaña de Africa con el ejército francés.

**VALE DE TETUAN 17 de Enero de 1860.**—hemos tenido una noche lluviosa, y el dia ha amanecido lo mismo. Esto ha entorpecido la realizacion del pensamiento que habia para hoy, en que probablemente se habria puesto sitio á Tetuan y batido el campamento enemigo.

El error del valle de Tetuan es muy pantanoso; pero gracias á la ineligenca y la escrupulosidad de nuestros generales, no hay que lamentar desgracia ni tropezamiento alguno.

El viento se llama á Poniente, que es el mejor para que nuestros buques permanezcan en nuestra costa; hoy creo que se habrán desembarcado bastantes municiones en la Aduna, que está convertida en un gran almacen de viveres y en donde se han establecido nuestros parques. Así nos ponemos al abrigo de cualquier contratiempo marítimo.

He aqui la relacion nominal de los jefes, oficiales, individuos de tropa y caballos de los dos escuadrones del regimiento húsares de la Princesa muertos, heridos y contusos en la brillante carga que dieron en la batalla de los Castillejos.

Comandante D. Antonio Palacios, herido; id. D. Juan Antonio Aldama, herido; capitán, D. Gabriel Perez, herido; id. D. Gaspar Valledor, herido; id. D. Alejandro Jaquetot, contuso; capitán D. José María Vidarte, contuso; teniente D. José Herrera, muerto; id. D. Manuel Rodríguez Salvadores, muerto; id. D. Carlos García Abaurrea, herido; sargento primero D. Antonio Pereira, contuso; sargento segundo Cristóbal García, herido; id. Tomás Gonzalo, contuso; cabo Juan Rodríguez Peña, muerto; id. Bernardino Perez, herido; id. Miguel Badenas, herido; id. Telesforo García, contuso; id. Francisco Perez Navarro, contuso; id. Dionisio García, contuso; id. Rufino Matos, contuso; id. Mariano Orua, contuso; trompeta Alejandro Fernandez, contuso; húsar José Muñoz, muerto; id. Antonio Barbecho, muerto; id. Marcos Mateo, muerto; id. Andres Muñoz, muerto; id. Joaquin Ibañez, muerto;

id. Apolinar Talavera, muerto; id. Alberto Morales, muerto; id. Rufo Sanchez, herido; id. Alfonso Carrilero, herido; id. Joaquin Guisado, herido; id. Luis Peña, herido; id. Juan Valdivieso, herido; id. Domingo Vicente, herido; id. Antonio Rodriguez Ganado, herido; id. Baltasar Castellon, herido; id. José Alonso, herido; id. Ildefonso Sanchez, herido; id. Juan Tena, herido; id. Cristóbal Camacho; herido; id. Ramon Hernandez, herido; id. Martin Aznar, herido; id. Juan Bernal, herido; id. Francisco Guijarro, herido; id. Leandro Rodriguez, herido; id. Toribio Botas, contuso; id. Juan Gomez Ortega, contuso; Caballos, 20 muertos y 39 heridos.

Tenemos una gran satisfaccion en trasladar á nuestras columnas el siguiente suelto que hallamos en *Las Novedades*.

„Entre los muchos rasgos de valor sangriento y verdadero españolismo que tanto abundan en nuestro ejército de Africa, merece una especial mencion el ocurrido con el comisario de guerra D. Juan Capua. Durante la accion del 15, y en ocasion que el bizarro batalon de caza, dores de Arapiles cargaba á la bayoneta á la morisma-dicho comisario siguió acompañando al batallon como el último de los soldados. Despues de haver vuelto al campamento, le dió su general que por qué razon habia concurrido tambien á la carga cuando no estaba obligado á ello, á lo que sabemos que contestó “que se hallaba desocupado y aburrido de estar quieto.”

## CORREO NACIONAL.

Anoche ha fallecido el ex-ministro de la Gobernacion, D. Melchor Ordoñez, gobernador que ha sido tambien de esta provincia.

Segun un periódico médico, se ha dispuesto por el ministerio de la Gobernacion, previo dictamen del consejo de Estado, que los servicios médico-forenses, se paguen del capítulo de calamidades públicas, de salubridad é imprevisos de los presupuestos municipales, siempre que mande actuar la autoridad local; de los presupuestos provinciales, cuando lo haga la autoridad de provincia, y del presupuesto extraordinario de Gracia y Justicia, cuando se trate de la autoridad judicial ó sus auxiliares.

Se hallan hace algunos dias en Madrid los coroneles ingleses de artilleria, de húsares y de lanceros, Mrs. Tombs, Forbes y Hagget, que ostentan condecoraciones ganadas en la India ó en Crimea, Mr. Chaplin y nueve amigos que están por pocos dias en Madrid, habiendo dejado su *yacht* en Alicante, pues vienen de Ceuta á donde regresarán en breve, á fin de seguir observando á nuestro ejército de Africa.

El número de enfermos y heridos existentes en San Roque, ascienden á 450. El 14 condujo el vapor *Mallorquin* unos 180, de los cuales en la travesia y despues de llegar fallecieron de 15 á 20.

Dice *El Día*: Por nuestro corresponsal de Cádiz sabemos con satisfaccion que, habiendo visitado la sala alta del hospital de San Juan de Dios, donde se hallan los oficiales heridos en la accion del dia 1.º en los Castillejos, se ha cerciorado del buen estado en que hoy se encuentran dichos valientes oficiales que, bizarros en el campo, no lo son menos en sus sufrimientos de curacion; entre otros cita para satisfaccion de sus respectivas familias, los nombres de D. Ramon Castelló, capitán de Luchana; D. Pedro Chaves, capitán del Príncipe; D. Leocadio Sousa, capitán teniente de la Princesa, y el joven cadete de Saboya D. Camilo Arias, todos heridos de gravedad y que hoy se hallan fuera de peligro, debido en gran parte al buen celo é inteligencia del catedrático de medicina Sr. Ameller.

Dice un periódico: “Se ha puesto ya en camino, á pesar de lo que dice *La Correspondencia*, para visitar la parte del Sud de Francia, y la Andalucia en España, el instruido Rey de Baviera. Le

acompañan el general baron de Tann, el conde Pappenheim, su médico Schleiss, el pintor Bamberger, á quien ya conocemos por sus trabajos artísticos hechos en nuestro pais, y el baron de Schack, decidido apasionado de nuestra literatura.

El rey viaja de incógnito con el nombre de conde de Werdenfels.

## NOTICIAS LOCALES.

**ESPOSICION IMPORTANTE.**—Hace dos dias que se halla espuesta en el café del Leon de Oro, una de las espingardas que cayeron en poder de nuestros soldados en la memorable accion de Castillejos, la cual ha sido enviada como regalo por el señor Coronel del regimiento de Cuenca, al capellan del segundo Batallon señor Paniagu. Es una bonita y bien rematada arma; tiene nueve cuartos de largo y su cañon se halla asegurado por doce abrazaderas de laton; siendo la complicacion y solidez de la llave lo que mas llama la atencion, entre las piezas de que dicha arma se compone.

Tambien tuvimos el gusto de admirar un huevo de gallina, lleno, en cuya cáscara se ve representada en relieve á capricho, la plaza de Tetuan en el momento de ser asaltada por nuestro ejército; trabajo que, si bien depende su mayor parte de una operacion quimica, no por eso dejó de sorprender en sus detalles, pensamiento y ejecucion.

**NI AUN DESPUES DE MUERTO!!**—No pudimos menos de esclamar así, al ser testigos de la catástrofe que seguidamente pasamos á contar. Fué el caso que ayer... (¿en donde no se encontrará el gacettillero?) fué el caso que ayer, á la caída de la tarde, uno de los carros fúnebres dió con el cadáver que conducia al cementerio en el suelo, á causa de la rotura de una rueda. Con tal motivo, inútil es advertir el innumerable concurso que de curiosos, vulgo *papa natas*, á las inmediaciones del lugar de la catástrofe se juntaria, hasta que por fin, habiendo trasladado al cadáver á otro carruaje, se disiparon los grupos como por encanto.

A tal, lector, dió motivo un carretero inesperto..... ¡Ay si el muerto fuera vivo, y el vivo no fuera muerto!

## CAMBIOS.

Londres, á 60 div 50, 50.

Paris, á id. 5, 30.

á 8 div 5, 24.

Madrid, id. 1¼ á 1½ beneficio.

Barcelona, id. ¾ id.

Cádiz, id. 1½ á 1¼ id.

Sevilla, id. id.

Málaga, id. ¾ id.

Valencia, id. 1½ id.

Alicante, id. 1¼ id.

Santander, id. 1½ id.

Bilbao, id. ¾ id.

San Sebastian id. 1½ id.

Lugo, id. ¾ daño.

Pontevedra, id. 1¼ á 1½ id.

Vigo, id. par á 1¼ id.

Orense, id. ¾ á 1 id.

Santiago, id. 1¼ id.

Ferrol, id. 1¼ id.

Por lo no firmado, el Secretario de la Redaccion.

Federico Alejos Pita.

Editor responsable D. Domingo Puga.

CORUNA: IMPRENTA DE PUGA.—1860.

# BOLETIN DE AVISOS.

## LA ILUSTRACION DE LA CORUÑA.

Se publica todos los dias escepto los lunes; este periódico útil á toda clase de personas, insertará en extracto, la parte oficial de la Gaceta de Madrid, boletín oficial de esta provincia y de las otras de Galicia que ofrezcan interés: partes telegráficas facilitados por el Sr. Gobernador civil y cuantos detalles nos adelanten los periódicos de la Corte referentes á la guerra de Africa. Anuncios de ventas de bienes nacionales, arriendos y redenciones.

Se cuidará que la seccion mercantil no carezca en sus noticias de la estension que esta parte tan interesante del periódico requiere, siendo una de las mas preferentes, la Cotizacion de la bolsa de Madrid y extranjeras que se tomarán de las que recibe el banco de la Coruña por telégrafo.

### INTERESANTE

#### A LOS AYUNTAMIENTOS.

#### GUIA COMPLETA

de repartimiento de inmuebles.

Contiene todas las instrucciones necesarias para el nombramiento de peritos repartidores, las ternas, actas y oficios á los nombrados: un expediente de escusas para no ser perito repartidor, y la parte legislativa referente á estos nombramientos: repartos hechos con la esplicacion detenida y minuciosa del modo de sacar las bases: lo articulo del Real decreto de 23 de Mayo de 1845 sobre ejecucion y aprobacion del repartimiento: formulario de los recibos de talon que deben acompañarse con los repartos: observaciones que han de tenerse presentes para hacer los repartimientos: modo de extractar lo que á cada uno corresponde de contribucion por trimestre: tablas demostrativas de lo que se pierde con el desprecio de 1, 2, 3, 4 y 5 milésimas de real por ciento y el aprovechamiento como un céntimo cuando son 6, 7, 8 ú 9 los milésimos: esplicacion de dichas tablas: reclamacion de agravios, y resúmenes que han de acompañarse con ellas: y finalmente 1,151 tarifas que empiezan con la de un céntimo de real por ciento y concluyen con la de 21 rs. y 51 centésimos. Escrita por Eusebio Freixa, de Lérida.

Esta obra tan interesante para los Ayuntamientos, la mejor y mas completa que se ha publicado de este género, se halla de venta en la imprenta de este periódico al precio de 54 reales en rustica y 60 en pasta.

#### VENTA DE UNA CASA.

El martes 31 del corriente á las 12 del dia, se subasta en pública licitacion á voluntad de su dueño la casa núm. 56 de la calle de la

Galera en la escribania de Don Francisco Chaves y Alcalde, Rua nueva núm. 16.

Consta la casa de piso principal con sesenta pies de fachada ó longitud; tiene almacén, granero de capacidad, oficinas bajas espaciosas y un estenso patio con edificios accesorios y pozo. La posicion central de la finca, y su situacion en la plazuela de dicha calle, con salida de una de sus puertas principales á la plazuela y frente al callejon que conduce á la calle Real la constituye muy apropiado para depósito de efectos de comercio que pueden colocarse en sus buenos bajos y almacenes, susceptibles de mayor aumento, por la notable estension del terreno interior de la casa.

#### Para Carril, Vigo, Cádiz y Sevilla.

Tocará en este puerto del 28 al 30 del actual el acreditado Paquete de vapor á hélice

#### CAPRICHIO.

Admite carga y pasajeros.

Consignatario D. Eduardo Santos, Canton de Lacy núm. 29.

#### Para Carril, Cádiz, Málaga, Alicante y Valencia.

Tocará en este puerto del 27 al 28 del corriente el vapor

#### CERVANTES.

Admite carga á flete y pasajeros.

Consignatario D. Eduardo Santos, Canton de Lacy núm. 29.

#### PARA LA HABANA.

Saldrá precisamente á 5 de Febrero, permitiéndolo el tiempo, la corbeta TERESA, capitán Garcia. Admite solamente pasajeros á los que se ofrece la mayor comodidad y el buen trato de costumbre.

La despacha su armador Don E. da Guarda, calle de Acevedo, número 38.

ACABA DE LLEGAR UN GRAN surtido en Comision, en la calle de Acevedo, núm. 6, de los efectos siguientes:

Vestidos de baile de 2 bolantes corte 80 rs.

Jupones llamados miriñaques de piqué y de nueva invencion con broches y bolantes para señoras y niñas de 19, 40 y 50 rs.

Gran surtido de camisas de hilo de última moda.

Idem idem de Escocia lisas 20.

Idem de idem id. bordados.

Tarlatanitas de todas clases y colores sumamente baratas.

Muselinas para colgaduras de todos anchos y cortinones bordados y estampados á precio de fabrica.

Batas de demasco de lana y seda á 220 rs.

Idem de corte de lana y seda de 120 á 160.

Idem de tartan americano, á 114 reales.

Alfombras aterciopeladas de corte de 40 á 80 rs.

Tapetes de corte aterciopelado á 170 rs.

#### PARA LA HABANA.

Saldrá á la mayor brevedad la corbeta RITA, capitán Echevarria.

Admite solamente pasajeros á los que ofrece la mayor comodidad y trato, segun tiene de costumbre.

Se necesita un médico-cirujano para dicho buque, y los señores profesores que deseen embarcarse, dirijan al señor Gobernador de la provincia sus instancias documentadas segun previene la circular

número 1950 inserta en el Boletín oficial le 17 de Diciembre. 2-6

#### PARA LA HABANA.

Saldrá á mediados de Febrero, la acreditada corbeta

#### PERLA,

Capitan Lopez.

Admite solamente pasajeros, á los que se ofrece la mayor comodidad en sus espaciosas y elegantes cámaras, y el buen trato de costumbre.

La despacha su armador D. E. da Guarda, calle de Acevedo número 38. 2 14

#### PARA LA HABANA.

Saldrá á la mayor brevedad la corbeta española,

#### GERTRUDIS.

Capitan D. Justo P. de Fano.

Admite carga y pasajeros. La despacha su armador D. Augusto J. de Vila, Canton de Lacy número 19. 1 12

#### Linea de vapores-correos españoles entre Santander y la Habana

#### DE D. A. DE GESSLER.

La magnífica fragata de vapor

#### LA MONTAÑESA,

de 2500 toneladas y 300 caballos al mando de su acreditado capitán Don Santiago Mier, saldrá de Santander directamente á la Habana á fines de este mes. Admite carga y pasajeros para los que tiene excelentes comodidades.

Sus precios de pasaje inclusa manutencion son:

Primera cámara 2500 rs. vn.

Sollado. . . 900 idem.

Para informes dirigirse á su armador D. A. de Gessler, en Santander.